
Руководствуясь решениями 
X X I съезда КПСС и готовясь до
стойно встретить X X II съезд, уче
ные-политехники приняли боль
шие обязательства по оказанию  
помощи промышленности.

Год от года крепнут связи  
нашего института с  заводами и 
фабриками страны . Как правило, 
эта связь оформляется двусто
ронними договорами о творческом 
содружестве, которые, в свою 
очередь, подкрепляются хозяй
ственными договорами. Так, в 
1 9 60  году по 38 договорам о 
творческом содружестве в ин
ституте было выполнено для 
предприятий Ленсовнархоза свы
ше 150 научны х работ. Помимо 
обычных, годовых договоров о 
творческом содружестве институ
том заключено три семилетних 
договора, которые охватывают 
ведущие кафедры.

В семилетием договоре с Ме
таллическим заводом от институ
та участвуют 17 кафедр, в до
говоре с заводом «Красный вы
борж ец» —  9 кафедр, с заводом 
«Светлана» —  7 кафедр.

В  1960  году институтом вы
полнен и совместно с заводами 
внедрен ряд работ, позволивших 
улучшить технологию производ
ства, автоматизировать производ
ственные процессы , снизить се
бестоимость продукции.

Так , кафедрой теоретических 
основ электротехники внедрена 
на заводе «Вибратор» но-вая тех
нология изготовления приборов. 
В  результате внедрения этой 
работы значительно улучшена 
технология изготовления магнит
ных систем для приборов.

По заданию Невского маш ино
строительного завода имени 
Ленина коллективом кафедры 
.станкостроения спроектирована и 
изготовлена специальная про
фильная фреза для фрезерования 
пазов в роторах  газовых турбин. 
Р азработанная  фреза заменяет 
свыше 15 фрез, применявшихся 
ранее при обработке пазов. Ф ре

за обеспечила окончательную 
обработку пазов з а  два прохода. 
По данным завода им. Ленина 
внедрение фрезы дает годовую 
экономию свыше 3 0 .0 0 0  рублей.

Кафедрой термической обработ
ки, совместно с  кафедрой станко
строения, разработан  и внедрен 
на  заводе им. Ленина новый бы
строрежущий материал, позволив
ший повысить стойкость инстру
мента при обработке ж ароп роч 
ных п трудно обрабатываемых 
сталей в полтора-два раза .

Коллективом кафедры электро
пирометаллургии цветных метал
лов разработан  новый метод пы
леулавливания посредством ин
тенсифицированных электро
фильтров, КПД которых в 5— 7 

. раз  выше сущ ествующ их. Лен- 
’ гипрогазоочистка внедряет эти 
электрофильтры в промышлен- 
ность и, в первую очередь, на 

' заводах алюминиевой промыш- 
I  ленности.

Новые электрофильтры значи
тельно меньше по объему и де
шевле в изготовлении, массовое 
внедрение их сможет сберечь де
сятки миллионов рублей на од
них только капиталовложениях.

В  1961 году наш  институт 
по-прежнему занимается в основ
ном выполнением научно-исследо
вательских работ для Ленин- 

і градского экономического района.

Так, кафедра сварочного про
изводства выполняет исследова
ния для завода «Экономайзер» 
по разработке технологии изго
товления сварного ротора турби
ны. Кафедра литейного производ
ства выполняет для Кировского 
завода работы по исследованию 
свойств и длительной прочности 
сплавов и по разработке опти
мальных режимов прессования 
литейных форм под высоким дав
лением. Кафедрой металлургии 
стали выполняется ряд работ для 
завода им. Ленина в области 

(Окончание на 2-й стр.)

П Р А З Д Н И К  П О Б Е Д Ы
9 мая вся страна отметила 

праздник победы над фашист
ской Германией. В  этот день 
в весеннем воздухе снова, в 
шестнадцатый раз, прогремели 
раскаты  орудийных салютов, 
прославляя доблесть солдат и 
офицеров Советской Армии, 
прошедших великий ратный 
путь от Волги до Эльбы, от 
Ленинграда до Берлина.

В священной борьбе совет
ского народа против фашист
ских захватчиков самоотвер
женно участвовали профессо
ра , преподаватели и студенты 
нашего института. В  первые 
же дни Великой Отечественной 
войны коммунисты и комсо
мольцы ушли добровольно в 
ряды Красной Армии. Из 
группы профессоров, препода
вателей и студентов был сф ор
мирован партизанский отряд 
политехников.

Под стенами родного города 
начали свой ратный путь сту
денты Николай Яблонский и 
Илья Кручинин. Они ушли до
бровольцами в народное опол
чение и участвовали в первых 
боях с фашистскими захватчи
ками. Николай Яблонский, 
став снайпером, уничтожил 40 
фашистов. Комсомолец Михаил 
Савельев участвовал во многих 
боях на подступах к Ленингра
ду. З а  свои боевые заслуги он 
награжден орденом Красной 
Звезды.

Сотни политехников с р аж а 
лись на фронтах Отечествен
ной войны. Одним посчастли
вилось после кровопролитных 
боев вернуться в родной ин
ститут и продолжить учебу, 
другие пали смертью храбры х 
на поле брани.

Шестнадцатую годовщішу 
победы над фашистской Гер

манией бывшие воины встре
чают самоотверженным трудом 
на благо нашей великой Роди
ны. Ученые-политехники ра з 
рабатывают научные пробле
мы, помогая промышленности 
в выполнении семилетнего 
плана, воспитывают студен
тов, передают им знания- с 
тем, чтобы, став инженерами, 

они все свои молодые силы от

дали великому делу построе

ния коммунизма в нашей 

стране.

День Победы 1961  года на
ша страна встретила новыми 
успехами в труде и науке^. 
Первый человек —  советский 
человек —  побывал в космо
се; наш а печать ежедневно 
сообщает о многочисленных 

----- ☆

Фото студента 

В. ЗА М О Л О Т Н О В А

трудовых успехах , которые 

рождаются сейчас, в дни со 

ревнования в честь X X II съез

да КПСС.

Н аш а страна с  самого ее 

основания борется против 

войны, последовательно от

стаивает дело мира. Коллектив 

нашего института вместе со 

всем советским народом вно

сит свой вклад в это благород

ное дело.

-----

История сохранила до наших дней памятный и дорогой нам до
кумент —  фотоснимок, относящийся к октябрю 1941 года. На нем 
заснята группа командиров и бойцов 39-го партизанского отряда 
политехников, которым командовал Георгий Алексеевич Абрамов, 
коммунист, доцент металлургического факультета, впоследствии про
фессор факультета (во втором ряду третий слева).

5 М АЯ В С Я  С Т РА Н А 

ОТ М ЕТ И Л А  Д Е Н Ь  П ЕЧА ТИ Итоги смотра стенных газет

{-4 О ДНЮ печати подведены 
итоги смотра-конкурса стен

ных газет. Члены конкурсного 
ж ю ри  (в состав которого входили 
редакторы стснга-зет, члены бюро 
и  комитета ВЛКСМ, представи
тель профкома) проверяли рабо
ту секторов печати факультет
ских бюро ВЛКСМ, знакомились 
с  положением дел на местах. 
В главном здании для всеобщего 
обозрения были вывешены луч
шие номера из числа стенных га
зет. вышедших в период с 5 мая 
1960  года по 5 мая 1961 года.

Условия смотра-конкурса со 
держали многочисленные требо
вания к  газетам. Принималось 
во внимание идейное содержание 
номеров, умение интересно по

дать важный материал, мастер
ство оформления, периодичность і

I выхода газет, состав редколле
гий.

За состояние печати на фа- 
I культете первое место присужде
но ГТФ. Номера «Гидротехника» 
привлекают своей основатель
ностью, богатым содержанием, 
тщательностью отделки. Только 
некоторая перенасыщенность за 
метками и  диссонанс в оформле
нии заставок и последних листов 
помешали «Гидротехнику» завое
вать приз за  лучший номер. Кро
ме основной газеты на ГТФ вы
ходят сатирическое и лирическое 
приложения к  ней. «Струя»  
неизменно собирает многочислен
ных читателей. Небольшой сати
рический листок выходит в об
щежитии гидротехников в 11-м 
корпусе, а  в гпдрокорпусе по
стоянно обновляются меловые 
«молнии». Ш ироко показы вается 
факультетская жизнь на много
численных фотостендах.

1 Н а ФМетФ не могут похвастать 
таким разнообразием . Зато там 
налажен бесперебойный выпуск 
основной газеты «Металлург». 
Восемь номеров з а  год —  этому 
можно позавидовать, этому стоит 
поучиться. Не было, наверно, на 
факультете ни одного более или 
менее важного события, о кото
ром не говорилось бы на листах 
« Металлурга » . Художественное 
оформление этой газеты также 
от номера к номеру улучш ается.

Н а  третье место вышел ЭлМФ 
со своими двумя стенгазетами —  
«Электромеханик» и «Рубиль
ник». Последний выходит редко, 
хотя серьезные статьи в «Эле
ктромеханике» об учебе, о быте 
студентов и др. говорят, что есть 
на факультете поле деятельности 
и для сатириков.

Очень порадовали своих чита
телей последние номера стенга
зеты «Экономист». Р азнообраз

ный материал преподносится в 
очень красочном  и остроумном 
оформлении.

«Экономист» №  2 и апрель
ский номер «М еталлурга» при 
знаны лучшими газетами смотра- 
конкурса.

В  своем реш ении ж ю ри  кон
курса  наряду с пололштельными 
сторонами (удовлетворительный 
идейный и художественный у ро 
вень,- расш ирение тематики за 
меток и статей, вовлечение боль
шого авторского актива) отмети
ло существенные недостатки. Пе
риодичность выхода номеров 
оставляет желать много лучшего. 
Газета должна вы пускаться не 
только по праздникам —  она 
нуж на и в будни. Слабо осве
щается ж изнь групп, совсем нет 
материалов по следам выступле
ний, старые номера хранятся 
плохо. А н а  ФМ Ф и хранить-то 
нечего: за год «Ф и зи к »  вышел

только один раз. И механики 
смогли представить на конкурс 
только один номер своей газеты. 
А у  них ведь выходили неплохие 
курсовы е выпуски. Очевидно, 
бюро ВЛКСМ ММФ нуж но поду
мать о более верной расстановке 
сил. То же нужно посоветовать 
и бюро ВЛКСМ ЭнМФ, где «Окна 
спорта ЭнМ Ф» явно забивают 
« малометражный » « Энергомаш ».

Никакого представления чле
ны ж ю ри  не смогли составить о 
печати РЭФ.

Комитету ВЛКСМ и профкому 
института необходимо организо
вать учебу для членов редколле
гий: стенгазеты тысячных кол
лективов требуют основательного 
знания дела.

А сейчас на факультетах 
делаются номера, которые пойдут 
в зачет к онкурса  будущего года. 
Очень хотелось бы, чтобы на 
нем достаточно была представ
лена стенная печать всех фа
культетов института.

Ю. СИДОРОВ, студент

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

за технический прогресс
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изыскания рациональных методов 
и технологии выплавки стали.

Кафедрой прокатки для завода 
«Красный выборжец» исследуют
ся основные факторы  при прес
совании цветных металлов. Ка
федрой электрооборудования про
мышленных предприятий для 
Сталепрокатного завода выпол
няется работа по программному 
регулированию толщины ленты 
на 12-валковом стане холодной 
прокатки, для завода «Красный 
выборжец» —  автоматическое 
регулирование толщины ленты 
на стане 250 . Кафедра электри
ческих аппаратов и кафедра ТВН 
выполняют ряд работ для завода 
«Электроаппарат» в области ис
следований и разработки новых 
конструкций высоковольтных вы
ключателей. Кафедра технологии 
металлов для завода «Электро
сила» занимается разработкой 
прогрессивной технологии фрезе
рования пазов в роторах турбо
генераторов с изысканием р а 
циональной конструкции фрез и 
производительных режимов реза
ния. Кафедра бумагоделательных 
машин для фабрики «Коммунар» 
выполняет работу по автомати
зации процессов производства 
бумаги и т. д.

В  стенах института не только 
выполняются теоретические и с
следования, но и разрабаты вают
ся новые образцы машин, прибо
ров  и инструмента.

Так, профессором Ф . Л. Литви
ным совместно с доцентом 
Г. Г. Павловым разработан ста
нок для нарезания некруглых 
зубчатых колес. Станки этой 
конструкции в настоящий мо
мент запущены в серийное про
изводство.

Сотрудниками кафедры ТВН 
разработан ряд приборов, обес
печивающих надежность эксплуа
тации энергосистем. Кафедрой 
гидроаэродинамики разработан 
ряд приборов, обеспечивающих 
высокое качество аэродинамиче
ски х  исследований.

Весьма большие затруднения 
институт испытывает с  внедре
нием разработанны х им машин и 
приборов. Так, доцентом В . Н. 
Ершовым разработаны  и в ма
стерских института изготовлены 
опытные образцы двух приборов: 
термоэлектрического и радиаци
онного влагомеров.

Термоэлектрический влагомер 
с  успехом экспонировался на 
Брюссельской выставке и дважды 
на Выставке достижений народ
ного хозяйства СССР. Второй 
прибор —  радиационный влаго
мер в настоящий момент подго
тавливается для Вы ставки до
стижений народного хозяйства 
СССР.

Оба прибора имеют весьма 
актуальное значение для про
мышленности, институтом полу
чено не менее 200  писем с 
просьбой указать завод —  изго
товитель данных приборов или 
выслать техническую докумен
тацию на их изготовление.

Институт неоднократно ставил 
вопрос перед Министерством выс
шего и среднего специального 
образования СССР о необходимо
сти скорейшего внедрения и се
рийного вы пуска приборов си
стемы В. Н. Ерш ова. Однако до 
настоящего времени этот вопрос 
должным образом не решен. Не 
получил институт поддержки в 
этом вопросе и от Ленсовнархоза.

Аналогичная участь постигла 
и машину для изготовления

кордных нитей, разработанную  
доцентом Г. Г. Павловым сов
местно с сотрудниками комбина
та «Красный м аяк». Доказано, 
что кордная нить, изготовленная 
на данных маш инах, повышает 
срок  службы автопокрышек на 
2 0 — 25 процентов. Несмотря на 
полную очевидность срочного 
внедрения машин системы Г. Г. 
Павлова, этот вопрос также 
остался нерешенным.

Большую помощь ученые ин
ститута оказывают промышлен
ности и в других направлениях. 
Более 100 ученых являются чле
нами технических советов про
мышленных предприятий Ленин
града. П рофессора института 
В. С. Смирнов, С. В . Усов , Т. А. 
Лебедев, М. Н . Бушуев, 10. А. Не- 
хендзи, С. А. Кантор, А. А. Лома
кин и  другие принимают уча
стие в работе технических сове
тов Ленсовнархоза. Ученые ин
ститута дают научные консуль
тации, экспертизы, заключения, 
рекомендации и т. д. Так, напри
мер, являются постоянными на
учными консультантами профес
сор а  Н. 0 . Окерблом, А. А. Але
ксеев, Н. X . Дьяченко, В . Н. Ши- 
шокин, А. Ф . Алабышев, А. В. 
Донской, Л. С. М ураш кин и дру
гие.

Институт успешно закончил 
переподготовку 100 инженерно- 
технических работников. Особен
но следует отметить хорош ую 
работу курсов по переподготовке 
инженерно-технических работни
ков Пролетарского завода и за 
вода «Светлана». Дирекция и об
щественные организации Проле
тарского завода высоко оценили 
работу курсов и в своем письме 
просили объявить благодарность 
ряду профессоров и преподавате
лей института (профессорам  
Н. 0 . Окерблому, Ф . Л. Литвину,

В . Г. Подпоркину, доцентам 
В . С. Скрагану, А. Я . Кочкареву 
и  другим).

Больш ая помощь ученых ин
ститута промышленности стала 
возможной в результате создания 
в институте проблемных лабора
торий (энергетических систем, 
металлургической, автоматиче
ских устройств, турбиностроения 
и компрессорных машин и дру
гих) и трех отраслевых лабора
торий.

На организацию этих лаборато
рий —  приобретение оборудова
ния, приборов и материалов —  
было ассигновано более 50 мил
лионов рублей и получены ш та
ты инженерно-технического пер
сонала в количестве 350 человек. 
В  состав проблемных и  опор
ных - отраслевых лабораторий 
входят 23  ведущие кафедры ин
ститута.

Наличие современного обору
дования и значительное пополне
ние лабораторий инженерно-тех- 
ническим персоналом позволили 
институту взяться за  выполне
ние более сложных работ, имею
щих большое народнохозяйствен
ное значение.

В  настоящий момент на базе 
кафедр технологии металлов, тех
нологии машиностроения и стан
костроения Ленсовнархозом завер
шено создание опорной лаборато
рии машиностроения. Совместно 
с НИИХИММАШем разработана 
тематика научны х исследований.

Организация дополнительных 
лабораторий, оснащ ение их совре
менным оборудованием и обеспе
чение штатами инженерно-тех
нических работников дадут воз
можность в еще больших масшта
бах оказывать помощь промыш
ленности.

В. ШИРЯЕВ, 
начальник научного отдела

Работают ритмично
В  весеннем семестре студенты 

I  и I I  курсов  хорош о справились 
с  выполнением графических р а 
бот по учебному плану.

Ритмично работали группа 
122/2  (ЭлМФ) и группа 263 /2  
(ФМ етФ). В  группе 1 2 2 /2  сту
денты А. Соколов, Е . Соколов, 
Б. Сорокин, И. Суринова, Л. Яку- 
бенок и Т. Яны ш ева выполнили 
все задания по черчению к 1 мая, 
а в группе 2 6 3 /2  закончили в 
срок  50 процентов, среди них 
такие студенты, как  Р. Коломли-

на, В . Маслов, В. Петров, X . С а
биров и другие.

Но наряду с хорош о занимаю
щимися студентами есть и такие, 
которые плетутся в хвосте, часто 
пропускаю т занятия и не сдают 
в с р ок  задания. Это студенты 
193-й группы РЭФ  Н. Дувален- 
ская , И . Гущина, Г. Онищук. 
Особое беспокойство вызывает 
студент группы 2 6 5 /2  (ФМ етФ) 
Торнопольский, не сдавший ни 
одного задания.

Н. ЗЕМСКОВ, ассистент

ЗАЧЁТЫ ДОЛЖНЫ СДАТЬ ВСЕ

Обязательства выполняются
В лаборатории кафедры гидро

машин ведутся большие научно- 
исследовательские работы, наи
больший объем которых падает 
на исследование рабочих колес 
гидротурбин Красноярской ГЭС и 
исследование модели обратимого 
агрегата Киевской ГАЭС. Также 
ведутся исследования по обработ
ке ступени питательного насоса, 
осевых сил и способов их ра з 
грузки в гидропередачах.

В честь X X II съезда партии 
были приняты обязательства. 
Основные из них: «Закончить 
предварительные исследования 
модели обратимого агрегата Киев
ской ГАЭС и выдать основные га
баритные размеры проточной ча 
сти натурного агрегата, выпол
нить монтаж и наладку кавита
ционной установки с напором до 
100 м и провести на ней иссле
дования надежности рабочего ко
леса для Красноярской ГЭС».

Выполнение работ зависит как 
от лаборатории, так и от заказ
чика, что обусловливает трудно
сти в работе. Поэтому на собра
нии партгруппы кафедры- было

проведено обсуждение хода работ 
по Красноярской ГЭС и принято 
решение обратиться на ЛМЗ 
им. Сталина с просьбой ускорить 
изготовление гидротормоза в рам
ках договора по содружеству. Из
готовление гидротормоза к 5 июня 
позволит лаборатории выполнить 
взятые обязательства. Обсужде
ние хода работ по Киевской ГАЭС 
намечено провести в конце мая.

Члены кафедры принимают 
участие в технических советах 
ЛМЗ, ЦКТИ.

Принято обязательство к но
вому учебному году подготовить 
к изданию учебные пособия «Гид
родинамические передачи» и по 
лабораторным работам с раздела
ми: турбины, насосы , гидропере
дачи, регуляторы. Первое учеб
ное пособие сдано в печать, по 
второму сданы два раздела: тур
бины и гидропередачи. В ближай
шее время будут сданы осталь
ные разделы.

А. КОЧКАРЕВ, 
партгрупорг нафедры гидро
машин

Начинается весенняя сессия. 
Большинство студентов I I I  и
IV  курсов  могут с  удовлетворе
нием сказать, что они много по
работали в этом году и достигли 
значительных успехов в учебе, в 
том числе в изучении иностран
ных языков.

Хотя учебный год еще не кон
чился, уж е есть группы, пол^у- 
чившие досрочно зачет по иност
ранному язы ку. К ним относятся 
группы 451 , 354 , 352 , 343 /2 , 
4 4 1 /4 , 392-6 и другие.

В этом году на факультет р а 
диоэлектроники из других инсти
тутов переведен ряд студентов 
без знания английского язы ка. 
Они проделали огромную работу 
и сейчас уже читают оригиналь
ную литературу по своей спе
циальности, лучшие из них уже 
получили зачет з а  все четыре 
курса . В  их числе Перебякин 
(491-я группа), Звонарев и 
Максимов (группа 4 9 1 -а), Бекан 
(492-я группа).

Многие студенты I I I  курса  
принимали участие в конкурсе 
на лучший перевод. Победил

Л. Иванов (392-я группа), полу
чивший первую премию —  пу
тевку в спортивно-оздоровитель
ный лагерь на юг.

Вместе с тем надо отметить, 
что ряд студентов плохо работал 
в этом полугодии над изучением 
иностранного язы ка. Так, сту
денты П рохоренко (391-я груп
па), Г анж а (392-6 группа), Ю р
ченко (394-я группа), Капусткин 
(491-я группа), Лукашов и Ш а
ров (340-я группа), Костарев 
(351-я группа), Егорова и Ште- 
гель (455-я группа), Комиссаров 
(451-я группа), Большаков 
(453-я группа) даже не присту
пали к  сдаче домашнего чтения 
и в результате не могут полу
чить зачет. В  группах 340  и 354  
ни один студент не сдавал до
машнего чтения, а в группе 
492-а из 17 человек сдало толь
ко семь. Таким образом, на ММФ 
из 151 студента I I I  и IV  курсов  
ни строчки не сдали 25 человек, 
т. е. 15 процентов.

М. КАЛИНОВСКАЯ,
преподаватель

Когда же будет создана 
кафедра?

ПО ИНСТИТУТУ

НА НЕМЕЦКОМ ЯЗЫКЕ
На днях состоялась студенче-' 

ская конференция, посвященная 
91-й годовщине со дня ролсдения 
В. И . Ленина. Конференция про
ходила на немецком языке, что 
является новшеством для наше
го института.

С большим интересом собрав

шиеся прослушали семь докладов 
о жизни и деятельности Влади
мира Ильича, которые сделали 
студенты-второкурсники Колешко 

(254-я гр.), Кабанов (241-я гр.), 

Грабун (251-я гр.) и другие.

Л. БАНКЕВИЧ

Грандиозная программа развер
нутого строительства коммуниз
ма, принятая на X X I съезде 
КПСС, подчеркивает большое 
значение вычислительной техни
ки для развития народного хо
зяйства. В  последнее время элек
тронные вычислительные маши
ны получили широкое примене
ние для целей статистического и 
бухгалтерского учета, при плани
ровании и проектировании произ
водств.

Возможность быстрого решения 
разнообразных задач на элек
тронных вычислительных маши
нах позволяет также использо
вать полученные результаты не
посредственно для управления 
тем или иным технологическим 
процессом, агрегатом, поточной 
линией и даже целым заводом. В 
текущем семилетии намечено 
увеличение выпуска вычисли
тельных машин в 4 ,5 — 4,7 раза.

Чтобы решить на машине ка
кую-либо планово-производствен
ную задачу, нужно сформулиро
вать эту задачу в виде матема
тических соотношений, например 
алгебраических формул, диффе
ренциальных или интегральных 
уравнений. Для использования 
современной вычислительной тех
ники и математических методов 
в экономических расчетах потре
буются высококвалифицирован
ные специалисты по механизации 
учета и вычислительных работ.

Такие специалисты и готовят
ся сейчас на инженерно-экономи
ческом факультете. Здесь в 1959 
году была открыта новая спе
циальность —  механизация уче
та и вычислительных работ. Об
щ ая численность студентов, обу
чающ ихся на I  и I I  курсах этой

специальности, —  120 человек; 
из них 74 человека —  на днев
ном отделении и 46 —  на вечер
нем.

Составлен учебный план по 
новой специальности, который 
одобрен комиссией министерства. 
Однако по новой специальности 
до сих пор не создана кафедра. 
Правда, дирекция института ор
ганизовала предметную комис
сию, которая призвана заняться 
вопросами создания кафедры. 
Она уже провела несколько 
заседаний по вопросу учеб
ного плана и программам для 
данной специальности. Но время 
неумолимо идет вперед,^ и уже 
назрела настоятельная необходи
мость ускорить создание кафед
ры. В  оставшийся до нового учеб
ного года период следует занять
ся переподготовкой членов этой 
кафедры, освободив их от препо
давательской нагрузки уж е в 
весеннем семестре этого года.

Слаба лабораторная база но
вой специальности. Лаборатория 
счетных машин оснащена маши
нами, давно снятыми с  производ
ства, а  поэтому в кратчайшие 
сроки необходимо приобрести но
вое оборудование —  вычисли
тельные, суммирующие, бухгал
терские, фактурные и перфора
ционные машины полного ком
плекта, включая электронный 
вычислитель.

Дирекция предусмотрела от
пуск средств на приобретение 
оборудования. К сожалению, от
пущенные средства недоста
точны. Составлены смета и 
заявка на оборудование и от
правлены в техенаб министерства. 
Деканату и дирекции института 
необходимо приложить максимум 
усилий, чтобы получить эту тех
нику в ближайшее время.

Доцент К. ВЕЛИКАНОВ, 
секретарь партбюро ИЭФ
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Не повторять ошибок прошлого
Осенью этого года во Дворце 

культуры им. С. М. Кирова будет 
организована выставка работ сту
денческих научных обществ горо
да. Эта выставка посвящается 

X X II съезду КПСС.

В 1959 году, когда была органи
зована подобная выставка, наш 
институт мало представил работ, 
и создалось такое впечатление, что 
студенты-политехники почти не 
принимают участия в научных ис
следованиях, не помогают про
мышленности.

Судя по количеству экспонатов, 
представленных факультетами, на 
этот раз положение будет иным. 
Н а выставке будут экспонировать
ся приборы и модели, разработан
ные и сконструированные нашими 
студентами, отчеты о проведенных 
исследованиях, оттиски опублико
ванных в печати студенческих ра
бот, лучшие дипломные проекты.

В числе приборов, представ
ляемых электриками, — генера
тор импульсных сигналов, нашед

ший широкое применение при 
я  астройке счетно-решающих
устройств, и цифровой электрон

ный частотомер. Физики покажут 
термоанемометръі для изме
рения скоростей газовых потоков. 
Эти терм о анемометры изготовле

ны студентами на кафедре гидро- 
аэродинамики. Дипломные рабо
ты, результаты которых использо
ваны заводами «Запорожсталь» и 
«Красный выборжец», продемон
стрируют экономисты. О  разра
ботке методов защиты от сырости 
стен Большого дворца в г. Пет- 
родворце расскажут гидротехники.

Однако экспонаты, имеющиеся в 
наличии сейчас, не смогут спасти 
политехников от нового пораже

ния. Если положение в ближай
шее время не изменится, нам ни 
за что не выдержать конкуренции 
ЛЭТИ , который представит на 
выставку многообразные научные 
работы студентов. Наши стенды 
будут бледно выглядеть и по 
сравнению со стендами таких ин
ститутов, как ЛК И , ЛИТМ О, 
Л И С И . В этих вузах хорош о на
лажена работа студенческих кон

структорских бюро.

Факультетские советы СН О  на
шего института до сих пор слабо 
проводят работу по выявлению 
экспонатов. Им мало помогают со 
трудники кафедр. Это главным об 
разом относится к товарищам с 
энергомашиностроительного ф а 
культета.

Общее собрание производствен
ных комиссий профбюро и советов 
С Н О  факультетов, состоявшееся 
20 марта, приняло решение закон

чить отбор экспонатов через не
делю. Прошло около двух меся
цев, а ощутимые результаты по
явились лишь на электромехани
ческом факультете. Если сейчас 
советы С Н О  факультетов совме
стно с профбюро и кафедрами как 

следует не возьмутся за это дело, 
то снова на выставке мы будем 
представлены слабо

Мы обращаемся к членам проф
союзных бюро факультетов —  по
могите нам, товарищи! Если вы 
энергично поддержите нас (в бли
жайшие дни!), студенты-политех
ники смогут с успехом продемон
стрировать то, что сделано для 
науки и промышленности их ру
ками.

В. М А ЗИ Н ,
председатель совета СН О  ин
ститута

Бесхозяйственность г

Исследовательское бюро студентов
18 апреля ученый совет инже

нерно-экономического факультета 
утвердил положение о  научно-ис
следовательском студенческом бю

ро  И Э Ф  и состав ооветаі этого 
бюро.

Научно-исследовательское бюро 
создано при совете С Н О  с целью 

привлечения студентов I I I ,  IV  и V 
курсов к выполнению конкретных 
работ в помощь промышленным 
предприятиям Л С Н Х  и других 
совнархозов. Бю ро установило 
тесную связь с лабораторией про
мышленно-экономических исследо
ваний Ленсовнархоза и выпол
няет исследования главным обра
зом по заданию этой лаборато
рии.

Важную и нужную промышлен
ности работу выполняет бригада 
студентов IV  и V курсов под ру

ководством доцентов К- М. Вели
канова и К. С. Карандашевой и 
ассистента Г. А. Ольхова по раз

работке частных методик расчетов 
экономической эффективности ва
риантов механической обработки 
деталей. Студенты В. Кузьмин 

(группа 571/2), И . Егоров (груп
па 571/1), В. Фендриіков (группа 

471/1) и другие заівершают р а 

боту по созданию методик р а с 
четов экономической эффектив
ности применения станков с про
граммным управлением на заво
дах Ленинграда. Студентки 471/2 

группы А. Панкина и С. Хабарова 
разработали методики расчетов 
экономической эффективности 
внедрения поточных и автомати
ческих линий.

В январе этого года бригада 
студентов IV  курса в количестве 
11 человек провела исследования 
на семи машиностроительных з а 
водах Л С Н Х  по организации и 
планированию поточных линий. 
Бригада обобщила и сдала в ла
бораторию  Л С Н Х  обширные ма
териалы.

По заданию Ленсовнархоза 30 
студентов IV  курса проанализиро
вали постановку диспетчерской 
службы на многих ленинградских 
заводах. В результате собран и 
обработан ценный материал, вы
явлен передовой опыт диспетчери
зации.

Под руководством доцента А. Н. 
Климова студентки 471/2 группы 
А. Козлова, Л . Малышева и
А. Прохорова производят расчеты 
календарно-плановых нормативов, 

участвуя в хоздоговорной работе 
на заводе «Лентеплоприбор».

Следует отметить, что особенно

активно привлекает студентов к 
работе в научно-исследователь
ском бюро кафедра экономики и 
организации машиностроительного 
производства (заведующий кафед
рой доцент С. А. Соколицын).

Совет научно-исследовательско- 
го бюро, в состав которого входят 
студенты от всех специализаций 
факультета, намечает расширить 
связи с промышленностью, в том 

числе принять участие в работах 
по содружеству. Уже сейчас наше 
бюро получает заказы непосред
ственно от лаборатории Л СН Х . 

Мы сами организуем и распреде
ляем работу среди студентов. 
Кафедры дают поручения студен
там только через наше бюро.

Н. К УПРИЕНКО, 
председатель научно-исследова

тельского студенческого бюро 
ИЭФ

Вы, вероятно, помните мой 

фоторепортаж «Бесполезные ис

копаемые». Речь шла о бесхозяй

ственном отношении работников 

ОІіСа к стройматериалам.

—  Безобразие! —  возмутились 

в ОГМ. —  Разве это хранение?

Но, как справедливо говорит

ся, в чужом глазу соринка за

метна, а  в своем бревна не вид

но. Не задумались в отделе глав

ного механика, прочитав газету: 

«А  чем мы лучше соседей? Все 

ли у нас благополучно?» Не по

служила критика ОКСа тревож

ным сигналом для ОГМ. Ничего 

не поделаешь, взял я  свой фото

аппарат и прямиком к складам.

Прежде всего в глаза бросился 

полуразвалившийся навес, кров
ля которого вот-вот рухнет. За

глянул внутрь. И чего здесь 

только нет: банки, склянки, сло

манная кровать, ящики без дна, 

ржавое железо. И среди этого 

хлама —  металлические изделия. 
Читаю: «Оборудование ОГМ».

«Курам  на смех такое хране

ние», —  подумал я. И только 

подумал, как  над головой веселое 

кудахтанье раздается. Так и не 
уразумел я, что сие помещение 

собой представляет: склад, свал
ку или курятник?

У  склада металла —  целых 
три стены! Четвертой, правда, 
недостает, но экая беда, что ме
талл (без маркировки и бирок) 
у всех на виду! Зимой его снег 
заносил, теперь дождь поливает. 
Металл окисляется, ржавеет, а 
работникам ОГМ и горя мало.

Едва сошел снег и в институт
ском парке появилась зеленею
щая травка, как территорию 
складов украсили ржавеющие 
чугунные радиаторы. Только, по
жалуйста, не подумайте, что их 
только что доставили. Просто 
раньше не было видно. Всю зиму 
пролежали радиаторы под сне
гом. Что с ними стало, —  суди
те сами. Вспомните, что по зако
ну физики замерзшая вода р а с 
ширяется.

Двигаюсь дальше. Иду, а  под 
ногами щебень похрустывает. 
Делая дорожка из щебня дорого

стоящего шамотного кирпича! И 
привела меня эта дорожка к ж е
лезнодорожной ветке, около кото
рой фановые трубы разбросаны . 
Легко представить, с каким а за р 
том их из вагона «выгружали», 
если учесть, что добрая треть 
труб побита.

Возможно, что, взглянув на 
эти красноречивые снимки, ра 

ботники ОГМ во главе с тов. 
Н . П. Прудниковым серьезно 

призадумаются. Да и не только в 

ОГМ. Хотелось бы, чтобы все от

делы и лаборатории института 

повели решительную борьбу с 

бесхозяйственностью, чтобы не 

пришлось мне больше возвра

щаться к этому наболевшему во

просу.

Вася ШПЛИНТ
Фото автора

На снимках: вверху — территорию складов «украшают» 
ржавеющие радиаторы; внизу — в таком состоянии находятся 
фановые трубы.

П ам яти  профессора Н. П. Виноградова

Николай Павлович Виноградов 
родился в 1886  году. В 1914 
году он окончил Петербургский 
технологический институт по 
механическому отделению и в 
том же году поступил в наш 
институт преподавателем на ка
федру сопротивления материа
лов.

Свой путь в науку Николай 
Павлович начал еще в студен
ческие годы. К моменту окон
чания института он закончил 
солидный труд «0  расчете сж а
тых решетчатых стержней», 
представляющий ценный вклад 
в строительную механику. Эта 
первая работа Н. П. Виноградо
ва была опубликована в «Вест
нике инженеров» в 1915  году. 
Последняя работа Николая Пав
ловича —  «Определение кривиз
ны проволок в прядях и кана
тах» —  опубликована в «Тру
дах ЛЦ И» в 1960  году. Николай 
Павлович создал большое коли
чество работ в области расчетов 
на прочность металлоконструк
ций и канатов, особенно приме
нительно к расчетам опор и про
водов линий электропередач.

В 1920 году в комиссии 
Г0ЭЛР0 Н. П. Виноградов воз
главил группу механических 
конструкций и представил до
клад с разработкой всех 
основных конструкций линий 
электропередач 150 , 110 и 
35 кв, намеченных к осуществ
лению по плану Г0ЭЛР0. Этот 
доклад включен в «Труды 
Г0ЭЛР0» по Северному району и

целиком использован для других 
районов. В 1932  году по ини
циативе Николая Павловича в 
институте была создана лабора
тория под названием «Группа 
линий передач», имевшая своей 
целью проведение научно-иссле- 
довательских работ, связанных с 
проектированием и сооружением 
высоковольтных линий. З а  дово
енный период группа выполнила 
свыше 110 научно-исследова
тельских работ.

При этом особое внимание 
уделялось опорам и проводам, 
поскольку они составляют зна
чительную часть стоимости ли
ний электропередач, особенно 
при сооружении длинных ли
ний.

Следует отметить, что на про
тяжении всей своей научной дея
тельности Н. П. Виноградов про
являл также интерес к исследова
ниям стальных канатов. В по
следние годы он работал над во
просами определения напряже
ний в стальных канатах с уче
том пластических деформаций.

Николай Павлович создал и 
читал ряд новых лекционных 
курсов: по механико-машино-

строительному факультету —  
«Строительная механика и ме
таллоконструкции» для специ
альности подъемно-транспортных 
машин, «Строительная механика 
машин» для специальности ав
томатов, по электромеханическо
му факультету —  «Механиче
ский расчет и конструкции ра
диомачт и радиосетей», «Меха
нический расчет и конструкция 
электрических линий высокого 
напряжения».

За  время своей многолетней 

педагогической деятельности он 

в течение ряда довоенных лет 

был деканом механического, ны

не механико-машиностроительно

го факультета и заведующим ка

федрой подъемно-транспортных 
машин.

От нас ушел учитель и стар
ший товарищ, человек больших 
знаний и большой культуры. 
Светлая память о Николае Пав
ловиче Виноградове у  всех близ
ко его знавших сохранится на
всегда.

Т. А. ЛЕБЕДЕВ, В. П. СЕМЕ
НОВ, А. И. ДУКЕЛЬСНИЙ, 
М. М. Г0ХБЕРГ, В. Г. П0Д- 
П0РКИН, М. Д. КАМЕНСКИМ, 
Н. И. К0ЛЧИН, М. В. КО
СТЕНКО, В. С. РАВД0НИК

А
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Весенний праздник спортсменов ЗАМ ЕТК И УЧАСТНИК А

Студент В. Щербаков участвовал в туристской поезд-? 
ке по Чехословакии. О своих впечатлениях он расска-| 
зывает в публикуемых ниже стихах.

СТИХИ В ВЕЧЕРНЕМ КАФЕ

Воскресенье 23 апреля. Утро. 
В  Сосновском парке начался тра
диционный весенний к росс поли
техников. Я  буду участвовать в 
кроссе в пятый и, следовательно, 
в последний раз в своей студен
ческой жизни.

Уже по дороге в Сосновский 
парк чувствуется близость боль
шого спортивного праздника. Без 
конца подходят новые участники 
к росса , навстречу им, оживлен
но разговаривая, идут прямо в 
тренировочных костюмах «отбе
гавшие». Победители великодуш
но делятся опытом.

Н а поляне старта и финиша 
не трудно потеряться. Несколько 
сот человек одновременно одева
ются, раздеваются, бегают, пры
гают. У  березы с прикнопленной 
бумажкой «Легкоатлеты» вокруг 
старшего тренера В . А. Степано
ва настоящее столпотворение. 
Н ас в секции много, и все мы 
хотим бежать.

Получаю свой номер и узнаю , 
что записан в одном забеге с 
прыгунами. Вызывают на старт. 
Сдаем учетные карточки, по
удобнее подвязываем друг другу 
номера, чтобы дышать не меша
ли, и по взмаху флажка бро
саемся вперед. Дистанция знако
мая. По мягкой грунтовой до- 
вожке бежится очень хорош о. 
Легко дышится воздухом, на- 
стоенным на сосновых иглах.

После первого километра наша 
цепочка основательно растяги
вается. Н а середине дистанции, 
где-то на окраинной дорожке, 
идущей вдоль Старо-Парголов- 
ского, приходит усталость. Пока
зывается дом лесника и начи
нается «аллея с подъемчиком». 
Темп резко снижается и утешает 
только сознание, что это уже 
последняя треть пути.

Когда я  вбегаю в парковую 
калитку, лидер забега находится 
от меня метрах в пятидесяти. 
Это новичок в секции. Мне очень ' 
хочется «достать» его. Пере
ключаюсь на повышенную ско
рость и чувствую, что мог бы 
так бежать всю дистанцию. Но 
уже поздно. Финиширую через 
секунду после первого.

Подбежавший судья помогает 
снять номер, а мне хочется хо
дить и ходить. Узнаю резуль
тат— чуть поменьше одиннадца
ти минут. Да, личного рекорда я 
не установил. Нужно было сме
лее наращивать скорость. После 
личной неудачи остается только 
радоваться успехам товарищей.

Вот поперек стартовой дорож 
ки выстраиваются сильнейшие 
стайеры института. Через мега-. 
фон называют их имена. Здесь 
и члены сборной института, и 
прошлогодние призеры, и вынос- 
ливейшие лыжники.

Старт дан. Бегуны резко бро
саются вперед и завязывают 
борьбу с  первых ж е метров 
дистанции. Очень скоро их ста-1 
гіовится не видно за деревьями.! 
З а  ходом забега можно следить 
только по часам . Объявляют, что 
прошло восемь минут и что н а 1 
финише должны готовиться к 
приему первых.

И вот на последней прямой | 
появляется Ян  Симеон, третье-■ 
курсник ММФ. Он бежит легко,' 
свободно и финиширует под ап
лодисменты болельщиков.^ З а  ним 
бежит Виктор Ш абанов ( I I I  курс 
ЭлМФ). Почти одновременно под
бегают Кирилл Пахомов —  вы
пускник физмеха и Александр 
Шестопалов (IV  курс ММФ). Им 
засчитывают одинаковый резуль
тат 9 мин. 12 сек —  только на 
две секунды хуж е второго ре

зультата. А время победителя—  
8 мин. 57 сек. —  очень близко 
к институтскому 'рекорду . Вто
рая  четверка также укладывает
ся в норматив первого разряда.

Мне не удалось увидеть силь
нейшего забега девушек на 
1 км. Но я с радостью узнал, 
что среди студенток первой бы
ла Саш а Саликова —  четверо
курсница с моего факультета. 
Ее результату —  3 мин. 20 
сек. —  могли бы позавидовать 
многие юноши, участвовавшие 
недавно в факультетском • крос
се. Н а 1 сек. отстала от нее Н а
дя Салазкина ( I I I  к урс ФМ Ф), а 
третье место заняла пятикурс
ница РЭФ Маша Портнова —  
3 мин. 23  сек.

Когда были подведены итоги 
по всем секциям и курсам , вы
яснилось, что наибольшую мас
совость обеспечили физики. ФМФ 
присуждено 1-е место по кроссу . 
Второе место завоевали спортс
мены ИЭФ, а на третьем оказа
лись гидротехники.

Примечательно, что среди при
зеров нет наших крупнейших 
факультетов. Определение  ̂мас
совости относительно общего 
числа студентов дает справедлиг 
вые результаты. Общественным 
организациям таких факульте
тов, как ЭлМФ, ЭнМФ и ММФ, 
надо шире пропагандировать 
к росс, чтобы он стал праздни
ком буквально для каждого сту- 
дента-политехника.

Ю. ПЕТРУНИН, студент

Редактор В. ГРУШ КИН  

М-60030 Заказ №  727

Типография им. Володарского 
Лениздата, 

Ленинград, Фонтанка, 57.

■ Утки над Влтавой, утки над Влтавой 
Такие же серые, как под Полтавой,

\ Крыльями машут, волнуются очень,
Им с берега булки праоісане кидают... 
Грохочут за домом авто и трамваи 

\ Охотники в уток глазами стреляют,
; Но только глазами —  здесь с давних времен 

Народным обычаем мир водворен.
1; Дикие серые утки с Дуная,
: Как осень, родные места покидают,
: Но прежде чем в дальний отправиться путь, 

Опустятся в Праге они отдохнуть.
Случится бывать здесь —  постой, не спеши: 
Обычай —  частица народной души...

I С берега булки пражане кидают... 
і Утки с рассветом на юг улетают.

В. Щ ЕРБАКОВ  
I студент

Добро пожаловать!

Об этом вечере мечтали долго. 
К нему готовились основательно. 
И вот появились афиши: «2 5  
апреля в вечернем  ̂ молодежном 
кафе на проспекте Карла М аркса 
состоится выступление поэтов- 
политехников». Афиши висели 
на главном здании, на столовой 
студгородка и даже у завода 
«Светлана».

Поэты-политехники, члены 
студенческого литературного объ
единения при газете «Политех
ник», решили познакомить ш иро
кую аудиторию со своими стиха
ми. Кафе было специально оформ
лено для этого вечера. В фойе 
стояли стенды с живописными и 
графическими работами нашего 
студента Игоря Тюльпанова. Там 
же висела большая стенгазета 
«Врем я стихов».

И  вот уходят со снены орке
странты, и перед микрофоном по
является ведущий —  Юрий Ко
ненков.

Одного за  другим он пред
ставляет присутствующим в за
ле молодых поэтов. Самым сме
лым оказался Феликс Ш пак. Пе
реждав вызванные Шпаком ап
лодисменты, начал читать стихи

Большую популярность среди 
молодежи завоевала акробатика. 
З а  последние годы этот к раси 
вый и увлекательный вид спор
та выходит на международную 
арену. Советские акробаты ус
пешно провели ряд международ
ных встреч с зарубежными 
спортсменами.

Для освоения большинства ак
робатических упражнений не тре
буется оборудования и снарядов. 
Можно проводить занятия и  там, 
где нет специального инвентаря и 
гимнастических залов. Это так
же способствует популярности ак
робатики в физкультурных орга
низациях.

Секция акробатики в нашем 
институте существует уже во
семь лет. З а  это время у акроба- 
тов-политехникоз было немало 
успешных выступлений на со
ревнованиях, подготовлено около 
50 разрядников. Однако секция 
до сих пор не является массовой, 
а  • без этого невозможно достиг- 

☆

На снимке: мастер спорта СССР 

А. В. Плотников выполняет саль

то.

нуть более крупных успехов. 
Мало проводится соревнований, 
особенно с другими вузами, что 
также тормозит дальнейший рост 
мастерства.

Поэтому с большим интересом 
ожидалась товарищеская встре
ча по акробатике ЛПИ— ЛГУ, 
которая состоялась в нашем ин
ституте 28  апреля. Политехни
ки с энтузиазмом готовились к 
ней. Ведь это были их первые 
соревнования в 1960 /6 1  учебном 
году. По составу наша команда 
выглядела весьма внушительно. 
Два человека выступали по раз
ряду мастеров —  М. Розина и
С. Копылов, шесть —  по 1-му 
разряду: В . Зимин, 10. Завитаев, 
И . Гамзин, А. Подгурец и дру
гие. Были и спортсмены 2-го и 
3-го разрядов.

Команда университета вклю
чала в себя одного мастера 
спорта, трех второразрядников и 
пять спортсменов 3-го разряда.

П о результатам соревнований 
нам удалось в общем зачете опе
редить команду университета бо
лее чем на 50 баллов. Это ооль- 
шой успех. Особенно хочется от
метить выступление студентки I 
курса  ГТФ М. Розиной, которая 
набрала по программе мастеров 
7 0 ,8  балла, что всего на 1,2 
балла ниже нормы мастера спор
та. Хорош о выступали и наши 
перворазрядники.

Впереди снова ответственные 
соревнования: ответная встреча 
с университетом, которая со 
стоится 12 мая в ЛГУ, и 27 мая 
встреча на первенство Ленингра
да. Хочется пожелать акробатам- 
политехникам закончить спор
тивный сезон так же успешно, 
как они его начали.

Обрапіаюсь через газету ко 
всем студентам института-,  кол
лектив акробатов ЛПИ ждет по
полнения в свою секцию. П ра
вильно применяемые акробатиче- 

. ские упражнения указывают 
разностороннее воздействие на 
организм занимающихся, спосоо- 
ствуют развитию необходимых 
физических, моральных и воле
вых качеств.

Добро пожаловать в нашу сек
цию!

Мастер спорта А. ПЛОТНИ
КОВ, двукратный чемпион 
СССР, тренер секции

Юрий Петрунин. Далее выступа
ют Виктор Мудролюбов и Ста
нислав Киселев. Евгений Морд
винов прочел отрывок из поэмы, 
стоя прямо на середине зала. Его 
товарищ по факультету гидро
техник Леонид Цывьян снова 
прибегнул к технике —  к  мик
рофону —  и с высоты сцены 
читал публике свою лирику.

Аудитория требовала еще сти
хов. Выручил почетный член 
литобъединения Владимир М ая
ковский. Отрывок из его поэмы

«Облако в ш танах» с большим 
успехом прочитал Юрий Конен
ков.

П. ЮРКИН, студент
□

На снимках:

Стихи читает Л . Цывьян (сле

ва).
Посетители кафе слушают поэ- 

тов-политехников (справа).
У  стенгазеты «Время стихов» 

(внизу).
Фото студента

Б. П О Н О М А РЕВ А


